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Wirtschaft
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Probleme des Bankensystems: zu 

hohe Geldmenge und notleidende 

Kredite

Die Volksbank, Chinas Zentral- 

bank, kiindigte Plane an, um die 

Geldmenge im Jahre 1988 scharf 

begrenzen zu kbnnen. Auf diese 

Weise soil die exzessive Nachfrage 

begrenzt werden, die die Infla- 

tionsrate 1987 auf zweistellige Zif- 

fern getrieben hatte.

Zwar wiirden weiterhin neue An- 

leihen begeben, doch wiirde das 

Geldangebot drastisch gekiirzt wer

den, so verlautete es aus der Volks

bank. Es soil sichergestellt werden, 

dab jene Sektoren, die fur Ent- 

wicklungszwecke Geld bendtigen, 

dies auch erhalten. Unternehmen, 

die mit auslandischen Investitionen 

arbeiten, stehen auf der Prioritats- 

liste, und solche, die gute wirt- 

schaftliche Erfolge erzielen, erhal

ten voile Unterstiitzung. Uberhitzte 

Investbauinvestitionen, insbeson- 

dere in Projekten auBerhalb des 

Staatsplanes, sowie das exzessive' 

Wachstum des Konsums hatten die 

Nachfrage weit uber das Angebot 

ansteigen lassen.

Mit dem Anziehen der Kredit- 

schraube war im Oktober 1987 be- 

gonnen worden, als die Mindestre- 

serverate von 10% auf 12% erhdht 

wurde. Damals wurden auch die 

Zinssatze fur Kredite der Zentral- 

bank erhdht.

Die Prasidentin der Volksbank, 

Frau Chen Muhua, teilte Anfang 

des Jahres 1988 mit, daB die Bank 

insofern eine grbBere Rolle spielen 

werde, als sie wirtschaftliche Kon- 

trolle ausiiben w’erde. Die Regie

rung miisse die von der Bank fest- 

gesetzte Geldmenge und die Kre- 

ditmenge genehmigen. Nachdem 

dies geschehen sei, sei es nieman- 

dem erlaubt, diese Grenzen zu 

iiberschreiten.

Nach einem Bericht der JVirl- 

schaftstageszeitung seien die Ein- 

zelhandelspreise seit 1985 um 

nahezu 24% angestiegen. Etwa 40% 

der Menschen erklarten, daB ihre 

Realeinkommen in der ersten Half- 

te des Jahres 1987 gesunken seien. 

Das Ergebnis einer Umfrage war 

ferner, daB 80% der Menschen un- 

gehalten uber die Preiserhdhungen 

waren. Die Gewinner der Preisre- 

form seien, so die Zeitung, Unter

nehmen, Banken, Handler und 

Makler, wahrend die Verlierer die 

Konsumenten und der Staat seien. 

Der Staat zahle jahrlich 

30 Mrd.Yuan - das seien 12% des 

Budgets - fur Preissubventionen.

Dai Xianglong, der Vizeprasident 

der Landwirtschaftsbank von Chi

na, erklarte, daB mehr als 

40 Mrd.Yuan notleidende Kredite 

an landliche Fabriken und Unter

nehmen vergeben worden seien. 

Dai erklarte weiter, diese notlei- 

denden Kredite gefahrdeten die Si- 

cherheit der Banken und Kredit- 

kooperativen; seine Bank miisse 

ihre Kreditpolitik verandern.

Seine Bank habe die gleichen Pro

bleme, erklarte ein Sprecher der 

Industrie- und Handelsbank. Er 

fiigte hinzu, daB 15% der 700.000 

Kunden der Bank Geld verlbren 

Oder daB die Betriebe schlecht ge- 

fiihrt seien. Die Bank habe ihre 

Kreditpolitik zu iiberdenken und 

werde keine Kredite mehr an 

schlecht gefilhrte Unternehmen 

vergeben. (AWSJ, 4. und 14.1.88) 

-lou- 
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Entwurf des Unternehmensgesetzes 

veroffentlicht

Mitglieder des Standigen Ausschus- 

ses des Nationalen Volkskongresses, 

die an der 24.Sitzung teilnahmen, 

befiirworteten die schnelle Ratifi- 

zierung des nun vorgelegten Ge- 

setzentwurfs der Volksrepublik 

China uber Unternehmen im Ei- 

gentum des ganzen Volkes (revi- 

dierte Version vom 9.1.1988). Es ist 

dies das viertemal, daB der Standi- 

ge AusschuB des Nationalen Volks

kongresses dieses Gesetz diskutiert, 

das erstmalig in einem Entwurf 

1985 zur Diskussion gestellt wurde.

Der Gesetzentwurf enthalt 63 Arti- 

kel in sieben Abschnitten. In Kap.l 

werden die allgemeinen Prinzipien 

behandelt. Art.2 definiert, daB ein 

Industrieunternehmen im Eigentum 

des ganzen Volkes (fortan Unter

nehmen genannt) eine Einheit mit 

unabhangiger Rechnungsfiihrung 

ist; es ist mit sozialistischer Waren- 

produktion befaBt. Die Aktiva des 

Unternehmens gehbren dem ganzen 

Volk. Der Staat folgt dem Prinzip 

der Trennung von Eigentums- und 

Betriebsfiihrungsrechten. Weiter 

heiBt es in Art.2, daB ein Unter

nehmen unabhangig handele, selbst 

fur Gewinne und Verluste verant- 

wortlich sei sowie die zivile Ver- 

antwortlichkeit fur die Aktiva 

iibernehme, die ihm vom Staat zur 

Verwaltung iibergeben worden sei

en. In Abschnitt 4 des Art.2 wird 

festgehalten, daB ein Unternehmen 

unter dem Vertrags- Oder Leasing

system oder einem anderen Ver- 

antwortlichkeitssystem gefiihrt 

werden kann.

In Art.6 heiBt es, daB ein Unterne

hmen unter der Verantwortlichkeit 

des Fabrikdirektors (changzhang) 

oder Managers (jingli) arbeitet. Der 

Direktor iibt seine Autoritat in 

Ubereinstimmung mit dem Gesetz 

aus, er wird durch das Gesetz ge- 

schutzt.

In Art.7 heiBt es, daB die Basisor

ganisation der Kommunistischen 

Partei in einem Unternehmen die 

Durchfiihrung der allgemeinen und 

speziellen Politiken der Partei und 

des Staates sicherstellt und iiber- 

wacht.

Nach Art.8 soil ein Unternehmen 

demokratisch durch den Arbeiter- 

kongreB oder andere Formen gelei- 

tet werden.

Art. 10: Ein Unternehmen soli das 

System der wirtschaftlichen Ver

antwortlichkeit einfiihren, und es 

soli dem Prinzip der Entlohnung 

entsprechend der Arbeit folgen. Es 

kann auch andere Formen der Ent

lohnung innerhalb der gesetzlichen 

Bestimmungen iibernehmen.

Kapitel 2 regelt die Errichtung, 

Veranderung und Beendigung eines 

Unternehmens.

Kapitel 3 enthalt die Rechte und 

Pflichten des Unternehmens. Nach 

Art.21 hat ein Unternehmen das 

Recht, die Anpassung von Befehls- 

planen fur solche Giiter zu verlan- 

gen, die beziiglich der geplanten 

Versorgung und Vermarktung nicht 

wesentlich sind. Dieser Artikel 

steht in Verbindung mit Art.33, 

wonach ein Unternehmen die Be- 

fehlsplane vollstandig erfiillen soil, 

mit Ausnahme jener Giiter, die in 

Art.21 bestimmt sind. In Art.21 

heiBt es im 2.Abschnitt weiter, daB 

ein Unternehmen das Recht hat, 

Produktionszuweisungen von Ab- 

teilungen oder Einheiten auBerhalb 

des Befehlsplans anzunehmen oder 

zuriickzuweisen.

In Art.22, Abs.2, heiBt es, daB ein 

Unternehmen, unter dem Befehls- 

plan arbeitend, das Recht hat, jene 

Giiter selbst zu vermarkten, die die 

Quote iiberschreiten.
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In Art.25 wird festgeschrieben, daB 

ein Unternehmen in Ubereinstim- 

mung mit den Regelungen des 

Staatsrates das Recht hat, uber 

Teilmengen von Devisen selbst zu 

bestimmen.

Nach Art.32 hat ein Unternehmen 

das Recht, in anderen Unterneh

men und Einrichtungen zu inve- 

stieren, und zwar in Form von 

Anlagekapital, Umlaufkapital oder 

in Form des Eigentums industriel- 

ler Aktiva; es kann auch Aktien 

halten. Im zweiten Abschnitt dieses 

Artikels heiBt es, dab ein Unter

nehmen auch Anleihen begeben 

kann.

Kapitel 4 regelt die Rechte und 

Pflichten des Fabrikdirektors bzw. 

Managers. Zunachst heiBt es in 

Abschnitt 1 des Art.42, dab ein 

Fabrikdirektor der rechtliche Ver- 

treter eines Unternehmens ist. Der 

Fabrikdirektor wird nach Abschnitt 

2 entweder von Regierungsabtei- 

lungen bestellt bzw. eingestellt, 

Oder er wird eingestellt oder ge

wahlt durch den ArbeiterkongreB 

des Unternehmens. Wird der Fa

brikdirektor durch den Arbeiter- 

kongreB eingestellt oder gewahlt, so 

muB dies durch Regierungsabtei- 

lungen genehmigt werden. Auch 

fiir den Fall, daB ein Arbeiterkon- 

greB wiinscht, daB der Fabrik

direktor, den er eingestellt oder 

gewahlt hat, entlassen werden soil, 

so muB dieser Wunsch den Regie- 

rungsabteilungen zur Genehmigung 

gemeldet werden.

Nach Art.43, Abs.2, hat ein Fa

brikdirektor u.a. die folgendeh 

Funktionen. Er stellt ein oder ent- 

laBt Wirtschaftsverwaltungskader 

der mittleren Ebene des Unterneh

mens. Er erstellt Plane fiir die 

Lohnanpassung und die Verteilung 

der Boni und formuliert wichtige 

Regeln. Er iibermittelt diese Plane 

und Regelwerke den Arbeiterkon- 

gressen zur Priifung und Genehmi

gung. Er iibermittelt auch Plane 

uber die Nutzung der Wohlfahrts- 

fonds und Vorschlage hinsichtlich 

der Wohlfahrt der Arbeiter und 

anderer Dienstleistungen an die 

Arbeiterkongresse zur Uberpriifung 

und Entscheidung.

Art.44 bestimmt, daB ein Unter

nehmen einen VerwaltungsausschuB 

(guanli weiyuanhui) oder andere 

Organe griinden soil, um den 

Fabrikdirektor bei der Entschei

dung iiber wichtige Frage zu hel- 

fen. Der VerwaltungsausschuB soil 

von fiihrenden Mitgliedern der 

Unternehmen und Vertretern der 

Arbeiter gebildet werden. Der Fa

brikdirektor wird der Vorsitzende 

sein. Zu den wichtigen Fragen ge- 

hbren: (1) die Geschaftsprinzipien 

des Unternehmens, langerfristige 

und Jahresplane sowie Plane be- 

ziiglich der technischen Umfor- 

mung, der Ubernahme auslandi- 

scher Technologie, der Ausbildung 

von Arbeitern, der Anpassung von 

Lbhnen, Budgets, Geschaftsberich- 

ten sowie Erteilung und Verwen- 

dung des verfiigbaren Kapitals. (2) 

Die Anzahl der Personals, das die 

Parteiorganisation des Unterneh

mens, die Regierungs-, Gewerk- 

schafts- und Jugendligaorganisatio- 

nen besetzen soli und von der Ar

beit freigestellt ist; ferner die Er- 

richtung und Reorganisation von 

Verwaltungsorganisationen. (3) Die 

Formulierung, Revision und Strei- 

chung wichtiger Regelungen.

Kapitel 5 regelt die demokratische 

Verwaltung des Unternehmens. In 

Art.46 heiBt es, daB der Arbeiter- 

kongreB die grundlegende Form 

der demokratischen Verwaltung des 

Unternehmens sei, eine Organisa

tion, durch welche die Arbeiter 

ihre demokratischen Verwaltungs- 

rechte ausiiben. Das Gewerk- 

schaftskomitee ist das operative 

Organ des Arbeiterkongresses.

Die Funktionen und Befugnisse des 

Arbeiterkongresses sind in Art.47 

bestimmt. Unter anderem obliegen 

dem ArbeiterkongreB die Priifung 

und Annahme von Planen hinsicht

lich der wirtschaftlichen Verant- 

wortlichkeiten des Unternehmens, 

die Lohnanpassung, die Verteilung 

von Geld fiir Boni, Arbeits- und 

ProduktionsmaBnahmen, MaBnah- 

men fiir Belohnung und Bestrafung 

sowie wichtige Regelungen und 

Bestimmungen. Im Hinblick auf 

Art.42 wird weiter festgelegt, daB 

der ArbeiterkongreB den Fabrik

direktor wahlt und das Ergebnis 

der Wahl den entsprechenden Re- 

gierungsabteilungen zur Genehmi

gung vorlegt.

Kapitel 6 legt die Verantwortlich- 

keiten der zustandigen Regierungs- 

abteilungen fest. In Art.50 heiBt es, 

daB diese entsprechend den Anord- 

nungen des Staatsrates die Unter- 

nehmensplane fiir den Investbau, 

wichtige technische Umformungen, 

die wirtschaftliche und technische 

Zusammenarbeit mit dem Ausland 

sowie die Durchfiihrung der staat- 

lichen Befehlsplane priifen und ge- 

nehmigen sollen.

Die zustandigen Regierungsabtei- 

lungen sollen nach Art.51 entspre

chend ihren unterschiedlichen Ver- 

antwortlichkeiten die Geschaftsta- 

tigkeit der Betriebe mittels bkono- 

mischer, rechtlicher und anderer 

erforderlicher VerwaltungsmaB- 

nahmen managen und iiberwachen. 

Unter anderem soil dies speziell 

wie folgt vorgenommen werden. (1) 

Sie sollen Produktionspolitiken 

formulieren und revidieren und 

dem Unternehmen Anleitung fiir 

die Entwicklung geben. (2) Sie sol

len Dienstleistungen und Informa- 

tionsunternehmen zur Verfiigung 

stellen, die fiir geschaftliche Ent- 

scheidungen benbtigt werden.

Art.52 bestimmt, daB zustandige 

Regierungsabteilungen (und soziale 

Gruppen) nicht die rechtliche Au- 

tonomie der Betriebe verletzen 

diirfen. Sie diirfen von den Unter

nehmen keine Unterstiitzung in 

Form von Arbeitskraften, Material 

oder finanziellen Ressouren for- 

dern.

In Kapitel 7, rechtliche Verant- 

wortlichkeiten, kommt Art.55 wie- 

der auf Art.52 zuriick. Dort heiBt 

es: Falls eine Entscheidung einer 

zustandigen Regierungsabteilung 

Art.52 dieses Gesetzes verletzt, so 

hat das Unternehmen das Recht, zu 

fordern, daB die Abteilung ihrer- 

seits ihre Forderung zuriickzieht. 

Falls die Abteilung sich weigert, 

hat das Unternehmen das Recht, 

sich an eine iibergeordnete Regie- 

rungsbehorde bzw. an eine Uber- 

wachungsabteilung der Regierung 

zu wenden.

Nach einer Meldung der Jingj\ 

Ribao diskutierten chinesische 

Theoretiker iiber den Gesetzent- 

wurf. Eine Aussage ging dahin, 

daB staatseigene Unternehmen als 

juristische Personen die gleichen 

Rechte haben sollten wie andere 

Unternehmen. Anderenfalls wiirden 

sie hinter andere Unternehmen be- 

ziiglich der Konkurrenzfahigkeit 

und Effizienz zuriickfallen, sogar 

dann, wenn das Eigentum von der 

Betriebsfiihrung getrennt sei. Des 

weiteren wurde angemerkt, daB die 

Rechte der Arbeiterkongresse nicht 

die Integritat der Rechte tangieren 

sollten, die die Fabrikleiter besit- 

zen.

AnlaBlich einer Diskussion chinesi- 

scher Unternehmer wurde gefor- 

dert, daB das Gesetz den Fabrik- 

direktoren mehr Entscheidungsbe- 

fugnisse geben solle, einschlieBlich 

des Rechtes, ihre eigenen stellver- 

tretenden Direktoren auszuwahlen. 

Das Gesetz solle auch spezifizieren, 

in welcher Hbhe das Gehalt eines 

Fabrikdirektors das eines normalen
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Arbeiters ubersteigen kbnne. In 

diesem Zusammenhang wurde hin- 

zugefiigt, daB einige Fabrikdirek- 

toren weniger verdienen als ihre 

Fahrer. Ein anderer Manager for- 

derte, das Einkommen der Manager 

mit der wirtschaftlichen Leistung 

der Unternehmen zu verbinden. 

Alle Unternehmer waren sich darin 

einig, daB das Gesetz dazu beitra- 

gen soil, die EinfluBnahme von 

auBen in das Unternehmen zu be- 

enden. Ein Unternehmer wies auf 

einen wichtigen Umstand hin. In 

den letzten Jahren war eine ganze 

Reihe von Wirtschaftsgesetzen, De- 

kreten und Regelungen erlassen 

worden. Doch wenige Menschen 

hatten sich darum gekiimmert, die- 

se Gesetze auch anzuwenden. Er 

hoffe, so der Manager weiter, daB 

dies mit dem Unternehmensgesetz 

nicht geschehen werde.

Auf der 24,Sitzung des Standigen 

Ausschusses des Nationalen Volks- 

kongresses wurde das Gesetz disku- 

tiert. Ein Delegierter hob hervor, 

daB es sehr wichtig sei, die Unter

nehmen von unpraktischen und 

konfusen Anweisungen von Ver- 

waltungsabteilungen zu befreien. 

Ein anderer Delegierter wies darauf 

hin, daB die Gewerkschaften die 

Vertreter der Arbeiter und Ange- 

stellten seien. Deshalb miiBten ihre 

Rolle und ihre Position in den 

Unternehmen in dem Gesetzent- 

wurf aufgefiihrt werden.

Einige Delegierte waren nicht da- 

mit einverstanden, daB die Unter

nehmen das Recht bekommen sol- 

len, mit den Vermbgenswerten, die 

ihnen vom Staat iiberlassen werden, 

so umzugehen, wie es in dem Ge- 

setzentwurf festgelegt ist. Solche 

Regeln seien verwirrend, und zwar 

wegen des gegenwartigen Systems 

des Staatseigentums. (Fazhi Bao, 

12.1.88; XNA, 11. und 12.1.88; 

XNA, 14.1.88, zit. nach SWB, 

20.1.88)

Der Gesetzentwurf liest sich wie 

ein KompromiBpapier. Zwar wer

den dem Betriebsdirektor Ent- 

scheidungsrechte zugestanden, 

ebenso stark sind jedoch die Rech- 

te der Arbeiterkongresse bzw. die 

Einwirkungsmbglichkeiten der sog. 

zustandigen Regierungsabteilungen. 

Die im Entwurf gebrauchten For- 

mulierungen sind durchgangig 

recht allgemein und wenig konkret. 

Zustandige oder interessierte Krei- 

se im ganzen Land sind nun aufge- 

fordert, ihre Meinung zu dem Ge

setzentwurf kundzutun. Von ent- 

scheidender Bedeutung werden die 

Ausfuhrungsbestimmungen fur die

ses Gesetz sein. Nach Art.62 des 

Gesetzentwurfes sind kompetente 

Behorden unterhalb des Staatsrats 

nun aufgefordert, die Durchfiih- 

rungsverordnung zu entwerfen. 

Erst anhand dieser detallierten 

Durchfiihrungsbestimmungen wird 

man das neue Gesetz richtig beur- 

teilen kbnnen. Ein wichtiges Pro

blem wird sein - darauf hatte einer 

der Unternehmer bereits hingewie- 

sen -, inwieweit die betroffenen 

Interessengruppen tatsachlich ge- 

willt sind, das Gesetz mit Leben zu 

erfiillen und den Geiste nach an

zuwenden. -lou- 
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Ubernahme von Betrieben

Auf einem Symposium, das Anfang 

1988 in Wuhan stattfand, wurde 

der Kauf und Verkauf von Eigen- 

tumsrechten an Unternehmen als 

eine Herausforderung fiir manche 

Unternehmen bezeichnet. Diese 

neuen Mbglichkeiten bildeten einen 

Strang der Unternehmensreform.

In den letzten beiden Jahren hat 

eine Reihe von Unternehmen so- 

wohl in entwickelten wie auch in 

zuriickgebliebenen Gebieten des 

Westens (Chinas) ihre Eigentums- 

rechte verkauft. Dies kann in 

mehreren Formen geschehen: In ei- 

nigen Fallen least ein Unternehmen 

das andere Oder ubernimmt es per 

Vertrag, wahrend in anderen Fallen 

ein Unternehmen das andere kauft. 

Solche Transaktionen kbnnen zwi- 

schen staatseigenen Unternehmen 

oder zwischen kollektiveigenen 

Unternehmen oder zwischen staats

eigenen und kollektiveigenen Un

ternehmen vorgenommen werden. 

Die Ubernahme kann auch zwi

schen Unternehmen unterschiedli- 

cher Branchen vorgenommen wer

den.

Xiao Fan, der Direktor der Hand- 

tuchfabrik von Wuhan, teilte auf 

dem Symposium mit, daB die An- 

gliederung einer anderen Hand- 

tuchfabrik sein Unternehmen in 

die Lage versetzt habe, die Pro- 

duktion auszudehnen und die Ko- 

sten zu senken. Die Handtuchfabrik 

von Wuhan machte einen Gewinn 

von 400.000 Yuan im ersten Monat 

nach der Ubernahme.

Mao Dongsheng, der Hauptge- 

schaftsfiihrer des Kaufhauses von 

Wuhan, erklarte, daB er ein kollek- 

tiveigenes Unternehmen aufgekauft 

habe, was schwer verschuldet ge- 

wesen sei. Die Transaktion habe 

beiden Seiten genutzt, erklarte er. 

Angestellte des ubernommenen 

Unternehmens seien wieder be- 

schaftigt worden. Fiir das Kauf- 

haus seien das Lagerproblem und 

das Problem des unzureichenden 

Parkplatzes gelbst worden; mehr als 

1.000 m2 Verkaufsraum seien hin- 

zugekommen.

Tian Yuan vom Entwicklungsfor- 

schungszentrum des Staatsrates er

klarte, daB einige der 100.000 

staatseigenen Industriebetriebe des 

Landes im Rahmen der traditionel- 

len wirtschaftlichen Entwicklungs- 

strategie an Defekten litten, wah

rend andere nicht mit der Veran- 

derung der Marktbedingungen, und 

zwar aufgrund schlechten Manage

ments, Schritt halten kbnnten. Im 

Jahre 1986 hatten 6.749 Industrie- 

unternehmen insgesamt

4,7 Mrd.Yuan verloren. Ein Drittel 

von ihnen sei lange von staatlichen 

Subventionen abhangig gewesen. 

Auf diese Weise seien sie zu einer 

schweren Biirde fiir die lokalen 

Regierungen geworden.

Die Teilnehmer des Symposiums 

waren der Meinung, daB der Kauf 

und Verkauf von Unternehmen ei

ne neue Form darstelle, mit der die 

chinesischen Unternehmen revitali- 

siert werden kbnnten. Mittels die

ser Methode kbnnte den schlecht 

gefiihrten Unternehmen geholfen 

werden, die Aufkaufer kbnnten ih

re Vorteile besser nutzen und die 

Produktivitat erhbhen. Des weite- 

ren kbnnten Investitionen, Ausrii- 

stungen und Grund und Boden 

besser genutzt werden.

Die neue Praxis hatte die Auf- 

merksamkeit des obersten Ent- 

scheidungsgremiums des Landes 

auf sich gezogen. Im Jahre 1986 

hatte der Staatsrat dieser Praxis 

grimes Licht gegeben. In einem 

Dokument hieB es, daB manche 

kleine staatseigenen Unternehmen 

im Dienstleistungssektor versteigert 

und von den hbheren Behorden 

verkauft werden kbnnten. In sei- 

nem Bericht auf dem 13.Parteitag 

hatte Zhao Ziyang erklart: "Die 

Eigentumsrechte von gewissen 

kleinen staatseigenen Unternehmen 

kbnnen an Kollektive oder Privat- 

leute verkauft werden." Einige Pro- 

vinzen, regierungsunmittelbare 

Stadte und autonome Regionen 

hatten die neue Praxis bereits in 

ihre Plane fiir das Jahr 1988 auf- 

genommen. (XNA, 9.1.88, zit. nach 

SWB, 13.1.88) -lou-
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Kombination zweier Beschafti- 

gungssysteme fuhrt zu Schwierig- 

keiten

China solle, so die Volkszeitung, 

keine Zeit verlieren, das alte Be- 

schaftigungssystem zu reformieren. 

In der Vergangenheit wurde je- 

mand, der von einem staatlichen 

Unternehmen angestellt wurde, zu 

einem "dauerhaft eingestellten Ar- 

beiter", der sich wegen aller seiner 

Belange auf den Staat verlassen 

konnte - Lohne, medizinische Ver- 

sorgung, Renten und sogar Ar- 

beitsplatze fiir seine Kinder. Man 

habe damit begonnen, dieses 

System zu verandern.

Entsprechend Statistiken sei die 

Zahl der Arbeiter in staatlichen 

Unternehmen, die auf Vertrags- 

basis angestellt worden seien, in 

den letzten beiden Jahren auf 

6 Millionen angestiegen. Auf diese 

Weise kbnnten die Unternehmen 

Arbeiter mit guten Fahigkeiten und 

die Arbeiter gut gefiihrte Unter

nehmen auswahlen. Auf diese Wei

se wiirden das Management und die 

Erfolge des Unternehmens gefbr- 

dert.

In der Sonderwirtschaftszone Shen

zhen gebe es das Konzept des 

"dauerhaft angestellten Arbeiters" 

in den Joint Venture-Unternehmen 

nicht. Alle Arbeiter dort seien 

"Vertragsarbeiter". Dieses System 

verbessere das Management der 

Unternehmen und die Effizienz der 

Arbeit. Es biete auch ein Beispiel 

fiir jene fiir Arbeit und Personal 

Verantwortlichen, die die Praxis in 

anderen Unternehmen in der Re

gion eingefiihrt hatten. Auch dau

erhaft eingestellte Arbeiter, die 

nach Shenzhen versetzt wiirden, 

fielen unter die Regelung fiir ver- 

traglich angestellte Arbeiter.

In Shenzhen kbnnen Arbeiter jene 

Unternehmen wahlen, die offene 

Stellen haben. Falls man einen 

hbheren Lohn wiinscht, kbnne man 

sich um die Anstellung in einer 

Textilfabrik bewerben. Falls man 

bessere Arbeitsbedingungen bevor- 

zuge, kbnne man sich in einer 

Elektronikfabrik Oder in einer 

Montagefabrik bewerben. Die 

Textilindustrie hat oft Schwierig- 

keiten, Arbeiter einzustellen. Die 

Textilfabrik Nr.10 in Qingdao, 

Provinz Shandong, zieht aber Ar

beiter mittels ihrer hohen Effizienz 

und ihrer guten Lohne an. Die 

Halfte der Arbeiter in dieser Fa- 

brik sind nun Vertragsarbeiter.

Im Gegensatz dazu verlangten 30% 

der 130 Vertragsarbeiter in einem 

schlecht gefiihrten Unternehmen, 

dab ihre Vertrage beendet wiirden. 

Die restlichen 70% entschieden sich 

dafiir, die Fabrik nach Ablauf der 

Vertrage zu verlassen. Dies zwang 

das Management des Unterneh

mens, die Effizienz und die Ar

beitsbedingungen zu verbessern.

Schwierigkeiten entstehen dann, 

wenn zwei Beschaftigungssysteme 

in einer Fabrik verwendet werden. 

Um die Unterschiede zwischen den 

beiden Systemen zu verwischen, 

begannen einige Unternehmen da

mit, Vertragsarbeiter so wie dauer

haft beschaftige Arbeiter zu be- 

handeln. Dies ist ein Schritt zuriick.

In anderen Unternehmen werden 

die Dinge andersherum gehandhabt. 

Zum Beispiel werden in vielen 

Fabriken in der Provinz Heilong

jiang sowohl den vertraglich wie 

auch den dauerhaft angestellten 

Arbeitern die Arbeiten strikt nach 

ihren Fahigkeiten zugewiesen. Be- 

lohnungen und Bestrafungen sind 

fiir alle gedacht. Auf diese Weise 

fiihlen sich die vertraglich ange

stellten Arbeiter richtig behandelt 

und gewinnen Vertrauen, wahrend 

die dauerhaft beschaftigten Arbei

ter Druck zu spiiren beginnen.

Arbeitsmarkte sind sehr wichtig, 

um eine marktorientierte Wirtschaft 

zu fbrdern. In der Vergangenheit 

war dies verboten, niemand sprach 

dariiber, und zwar aus Furcht als 

Befiirworter des Kapitalismus kri- 

tisiert zu werden. Nun sind ver- 

schiedene Arbeitsmarkte wie Pilze 

aus der Erde geschossen. Im Au

gust 1987 wurde in Shenzhen eine 

Personalaustauschmesse abgehalten. 

Ca. 240 Unternehmen und Organi- 

sationen kamen dort hin, um benb- 

tigte Arbeiter und Angestellte an- 

zuheuern oder Arbeiter mit ande

ren Einheiten auszutauschen. Auf 

dieser Messe wurden ca. 10.000 

Vertrage abgeschlossen. (XNA, 

4.1.88, zit. nach SWB, 7.1.88) -lou-

*(44)

Probleme der landlichen Industrie- 

betriebe

Nach Angaben der Wirtschafts- 

tageszeitung vom 6.1.1988 haben 

seit 1986 ca. 1 Million landliche 

Industriebetriebe schlieBen miissen. 

Die SchlieBungen seien ein norma

les Phanomen. Landliche Unter

nehmen in China seien normaler- 

weise klein, entweder im Kollek- 

tiv- oder Privateigentum. Sie ge- 

nbssen grbBere Freiheiten als die 

staatlichen oder kollektiv gefiihrten 

Unternehmen in den stadtischen 

Gebieten. Die SchlieBungen wurden 

von der Zeitung als "Durchbruch" 

bezeichnet, weil sich fiir die land

lichen Industriebetriebe jene Be

dingungen herausgebildet hatten, 

die in den Unternehmensreformen 

angestrebt worden seien. Auch hat

ten sie ein klares Signal ausgesandt, 

um den Protektionismus zu been- 

den und das System, veraltete Un

ternehmen in stadtischen Gebieten 

zu schlieBen, ebenfalls anzuneh- 

men.

Die SchlieBungen erfolgen aus 

mehreren Griinden. Manche Unter

nehmen gehen in Konkurs, wah

rend andere zeitweilig schlieBen 

oder um Steuerbefreiungen nachsu- 

chen. Die geschlossenen Unterneh

men seien riickstandig gewesen; 

deswegen sei es nur natiirlich auf- 

grund der gegenwartigen wirt- 

schaftlichen Bedingungen, daB sie 

von besser gefiihrten Betrieben 

uberfliigelt worden seien. Lange 

Zeit konnten veraltete Unterneh

men in den stadtischen Gebieten, 

die minderwertige Produkte her- 

stellten und ihre Produktionein- 

richtungen, Werkstatten und Men- 

schen nicht voll einsetzen, wegen 

des Mangels an Finanzmitteln und 

Rohmaterialien kaum die Produk- 

tion durchfiihren. Trotzdem wiir

den sie immer noch durch ihre 

vorgesetzten Abteilungen geschiitzt, 

die die Steuern reduzieren oder gar 

ganz erlassen. Ein solcher Protek

tionismus verletze die allgemeine 

Wirtschaftlichkeit und fiihre zu 

nichts.

Die Anzahl der stadtischen Unter

nehmen, die rote Zahlen schrieben, 

stieg um 16,2% im Jahre 1985, 65% 

im Jahre 1986 und 14% im Jahre 

1987.

Die Bauernzeitung schrieb am 

15.Dezember 1987, daB die Betrie- 

be von Gemeinden und Dbrfern 

wie Pilze aus der Erde geschossen 

seien. Viele Jahre hatten ihre 

Wachstumsraten bei 30% jahrlich 

gelegen. Ihr gesamter Bruttopro- 

duktionswert erreichte

354 Mrd.Yuan im Jahre 1986, mehr 

als der landliche Bruttoproduk- 

tionswert. Solche Unternehmen sei

en zu Pfeilern der landlichen Wirt

schaft geworden und stellten eine 

wichtige Komponente der Volks- 

wirtschaft dar. Gegenwartig be- 

saBen diese Betriebe ein Anlage- 

vermbgen von mehr als 

120 Mrd.Yuan.
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Die Betriebe der Gemeinden und 

Dbrfer hingen vom Markt als dem 

regulierenden Faktor ab. Sie seien 

nun mit einer Knappheit von indu- 

striellen Ressourcen konfrontiert. 

Einige dieser Unternehmen arbei- 

ten als Zulieferbetriebe fur die 

staatliche Industrie. Wo ein Mangel 

an Materialien, z.B. Walzstahl, 

Bauholz, chemische Guter, vor- 

liege, entstehe das Problem der 

Konkurrenzfahigkeit. Solche Fak- 

toren, wie z.B. die hohen Kosten 

fur Rohmaterialien, die Knappheit 

an Energie, die Abhangigkeit von 

Krediten fiir das Umlaufkapital 

und die zunehmend ungiinstigen 

Bedingungen fiir Kredite im Ver- 

ein mit auBergewbhnlich hohen so- 

zialen Lasten, hatten sehr ernste 

Schwierigkeiten fiir die Entwick

lung vieler Gemeinde- und Dorf- 

betriebe gebracht. (Nongmin Ribao, 

15.12.87; Jingji Ribao, 6.1.88) 

-lou- 

*(45)

Angespannte Situation der Land- 

wirtschaft

Vor dem Standigen AusschuB des 

Nationalen Volkskongresses machte 

He Kang, der Minister fiir Land- 

wirtschaft, Viehzucht und Fische- 

reiwesen, am 16.1.1988 Ausfiihrun- 

gen zur Situation der Landwirt- 

schaft. Trotz des Wachstums der 

Landwirtschaft im Jahre 1987 stehe 

das Land einer angespannten land- 

wirtschaftlichen Situation gegen- 

iiber. Die herausragendsten Pro- 

bleme seien der Mangel an wichti- 

gen landwirtschaftlichen und tieri- 

schen Produkten sowie die scharfe 

Diskrepanz zwischen Angebot und 

Nachfrage.

In vielen groBen und mittelgroBen 

Stadten sei die Rationierung von 

Schweinefleich, Eiern und Zucker 

wieder eingefiihrt worden, und dies 

aus zwei Griinden. Zum einen habe 

sich die landwirtschaftliche Pro- 

duktion nur langsam entwickelt, 

zum anderen sei ein drastischer 

Anstieg der Nachfrage zu verzeich- 

nen. Die primare und direkteste 

Ursache liege in der Tatsache be- 

griindet, daB die niedrigen staatli- 

chen Ankaufpreise fiir Getreide, 

Schweine, Baumwolle, Zucker und 

andere landwirtschaftliche Produkte 

das Interesse der Bauern gedampft 

hatten, diese Guter zu produzieren. 

Die relativ niedrigen Verkaufsprei- 

se, gestiitzt durch Subventionen, 

hatten den Konsum stimuliert. Auf 

diese Weise sei die Spannung zwi

schen Angebot und Nachfrage ent- 

standen.

Der Widerspruch zwischen dem 

Bruttoangebot und der Bruttonach- 

frage nach wichtigen landwirt

schaftlichen und tierischen Produk

ten sei ein neues Phanomen, das 

dann entstehe, wenn der Lebens- 

standard der Menschen schnell an- 

steigt. Chinas gegenwartige Kon- 

sumstrukturen seien nicht vollstan- 

dig rational. Auch sei das Problem 

zu verzeichnen, daB man iiber die 

Verhaltnisse lebe. In einer solchen 

Situation miisse danach gestrebt 

werden, die Produktion zu entwik- 

keln und den Menschen Anleitung 

fiir den Konsum zu geben.

Der wichtigste Grund fiir das lang

same landwirtschaftliche Wachstum 

und die stagnierende Getreidepro- 

duktion in den letzten Jahren sei 

darin begriindet, daB die Begeiste- 

rung der Bauern gedampft worden 

sei. Nach der im Jahre 1985 statt- 

gefundenen Reform des Systems 

des Ankaufs und der Vermarktung 

landwirtschaftlicher Produkte seien 

die vertraglich vereinbarten An- 

kaufspreise fiir Getreide, Baum

wolle und andere landwirtschaft

liche und tierische Produkte nie- 

driger gewesen als die Marktpreise. 

Aufgrund einer Ubernahme des 

"30/70-Preissystems" (ein Preis- 

system auf der Grundlage von 30% 

staatlichem Aufkaufpreis und 70% 

Uberquotenpreis) sei das Einkom- 

men der Bauern in den getreide- 

produzierenden Gebieten gesunken. 

Obgleich der vertraglich vereinbar- 

te Getreideaufkauf durch das 

preisgiinstige Angebot von Kunst- 

diinger und Dieselol sowie Voraus- 

zahlungen seit 1987 gestiitzt wor

den sei, seien die kleinen verblei- 

benden Quantitaten nicht sehr at- 

traktiv fiir die Bauern.

Im Jahre 1985 wurden die Ankauf

preise fiir Baumwolle gesenkt; auch 

wurde SchluB gemacht mit der 

Vergabe von Belohnungen in Ge

treide sowie der preisgiinstigen 

Versorgung mit Futtergetreide fiir 

die Baumwollproduzenten. Dies hat 

den Enthusiasmus der Baumwoll

produzenten ernsthaft gedampft. 

Was die Aufzucht von Schweinen 

angeht, so haben die Bauern erken- 

nen miissen, daB dies nicht profi- 

tabel ist, und zwar wegen hoher 

Kosten und sinkender Gewinne 

aufgrund von steigenden Futter- 

preisen. Wegen des scharfen An- 

stiegs der Preise von landwirt

schaftlichen Produktionsmitteln wie 

auch wegen der Spekulation auf 

dem Markt seien die landwirt

schaftlichen Produktionskosten 

dramatisch angestiegen. Des wei- 

teren seien wegen der hoheren 

Preise fiir Friichte, Meeresprodukte 

und andere Guter, deren Preise 

nicht kontrolliert wurden, die Ge

winne aus der Produktion von Ge

treide, Baumwolle, Schweinefleisch 

und Zucker betrachtlich gesunken, 

was Riickwirkungen auf deren 

Output hatte.

Eine schwache landwirtschaftliche 

Infrastruktur resultiere aus gerin- 

gen landwirtschaftlichen Investitio- 

nen. Wahrend des 6.Fiinfjahrespla- 

nes betrugen die staatlichen Inve- 

stitionen in den landwirtschaftli

chen Investbau nur 6% der gesam- 

ten staatlichen Investitionen in den 

Investbau. In den 29 Jahren zuvor 

betrugen die entsprechenden Inve

stitionen durchschnittlich jahrlich 

11,9%.

Wahrend der Periode des 6.Fiinf- 

jahresplanes (1981-1985) nahm das 

Ackerland durchschnittlich jahrlich 

um 470.000 ha ab. Wahrend der er- 

sten beiden Jahre des 7.Fiinfjah- 

resplanes nahm die landwirtschaft

liche Nutzflache um 670.000 ha ab. 

Der MiBbrauch von Ackerland 

werde immer noch nicht effektiv 

kontrolliert. Wegen der allmahli- 

chen Abnahme von Ackerland und 

Brachland sei es schwieriger ge- 

worden, ein sich selbst tragendes 

Wachstum bei der Produktion von 

Getreide, Baumwolle und Zucker 

zu erreichen.

Obgleich die Versorgung mit 

Kunstdiinger, landwirtschaftlichen 

Chemikalien und Plastikfolien in 

den letzten Jahren etwas angestie

gen sei, so sei dieser Anstieg im

mer noch nicht ausreichend, um 

die Erfordernisse der Produktion 

zu decken.

Auf der nationalen Konferenz fiir 

landwirtschaftliche Arbeit, die am 

18.1.1988 in Beijing eroffnet wur

de, schlug der Minister fiir Land

wirtschaft, He Kang, zehn wichtige 

MaBnahmen zur landwirtschaftli

chen Entwicklung im Jahre 1988 

vor:

(1) Es ist nbtig, die Reform zu 

vertiefen und die Politik zu per- 

fektionieren. Von 1988 bis 1990 

wird der Staat jahrlich 1,55 Mio.t 

Futtergetreide zu niedrigen Preisen 

bereitstellen, um die Schweinezucht 

in zehn wichtigen Provinzen sowie 

in den Stadten Beijing, Tianjin und 

Shanghai zu unterstiitzen.

(2) Es ist nbtig, das gegenwartige 

Ackerland fiir Getreide beizube- 

halten, die Anzahl der Schweine zu 

stabilisieren und die geographische
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Verteilung und Struktur der land- 

wirtschaftlichen Produktion zu re- 

adjustieren. Das Ackerland fur Ge- 

treide soli in diesem Jahr ca. 

1,66 Mrd.Mu (15 Mu = 1 ha) be- 

tragen. Da einige Getreidefelder 

fur technische Kulturen oder fur 

andere Zwecke genutzt werden, 

kbnnen diese Verluste durch die 

Entwicklung des Winteranbaus in 

den sudlichen Teilen Chinas, durch 

die Fbrderung des "inter-cropping" 

und die Entwicklung des Zwi- 

schenreisanbaus in den Zwischen- 

reisanbauzonen in Sudchina wett- 

gemacht werden. Die Flache fur 

den Baumwollanbau sollte wieder 

auf 82 Mio.Mu erhoht werden. Wir 

sollten die Struktur der Viehzucht 

durch die Stabilisierung der 

Schweinezucht wieder anpassen, 

aktiv die Aufzucht von pflanzen- 

fressenden Tieren, wie z.B. Kiihen, 

Schafen und Kaninchen, entwik- 

keln und uns bemuhen, die Anzahl 

von Hochleistungstieren zu erhb- 

hen.

(3) Wir sollten aktiv den "Plan fur 

die Rekordernte" durchfiihren und 

verschiedene ertragssteigernde 

Techniken popularisieren.

(4) Wir sollten die Reform der 

landwirtschaftlichen Wissenschaft 

und des Erziehungssystems vertie

fen. Anstrengungen sollten unter- 

nommen werden, Dienstleistungsor- 

ganisationen zu errichten und um- 

fassende Dienstleistungen anzubie- 

ten.

(5) Wir sollten groBe Anstrengun

gen unternehmen, den Aufbau von 

warenproduzierenden Zentren in 

Ubereinstimmung mit den Erfor- 

dernissen einer gemeinschaftsorien- 

tierten und modernisierten Waren- 

produktion in groBem Umfange zu 

fbrdern.

(6) Es ist nbtig, der Nutzbarma- 

chung der Landwirtschaft und der 

Fbrderung einer exportorientierten 

Landwirtschaft Aufmerksamkeit zu 

schenken. Der Staatsrat hat eine 

Landentwicklungsstiftung errichtet, 

um groBformatige Entwicklungs- 

projekte zu organisieren und zu 

koordinieren. Diese Stiftung wird 

aus den jahrlich erhobenen Land- 

nutzungssteuern gespeist.

(7) Es ist nbtig, eine aktive Rolle 

in der Reform der Zirkulations- 

struktur einzunehmen und Produk

tion, Versorgung und Marketing zu 

einem organischen Ganzen zu ma- 

chen. Wir planen, effektive Me

thoden der Produktion von und der 

Versorgung mit Zusatznahrungs- 

mitteln fur groBe und mittlere 

Stadte zu finden. Fur Beijing, 

Tianjin und Shanghai sollen 

Managementsysteme fur Zusatz- 

nahrungsmittel gefunden werden, 

die Produktion, Versorgung und 

Marketing integrieren.

(8) Beim Aufbau der landwirt

schaftlichen Infrastruktur soil gute 

Arbeit geleistet werden. Anstren

gungen sollten unternommen wer

den, Hochertragssaatgut zu popu

larisieren, Hochertragsvieh zu 

ziichten und die entsprechenden 

Einrichtungen dafiir zu schaffen.

(9) Es ist nbtig, die landwirt- 

schaftliche Umwelt zu schiitzen 

und die landliche Energiearbeit zu 

verstarken. Die Anstrengungen 

sollten fortgesetzt werden, ein 

Uberwachungsnetzwerk fiir die 

landwirtschaftliche Umwelt zu er

richten und zu versuchen, dieses 

wjihrend der Periode des 7,Fiinf- 

jahresplanes zu vollenden. Es ist 

nbtig, die Energieindustrie zu ent- 

wickeln und zu verstarken und ein 

Netzwerk von Energiedienstleistun- 

gen in den landlichen Gebieten zu 

errichten. Wir sollten weiter damit 

fortfahren, brennstoffsparende 

Ofen und die Nutzung von Biogas 

zu popularisieren.

(10) Wir sollten weiterhin An

strengungen unternehmen, die 

wirtschaftliche Entwicklung in ar- 

men Gebieten mit basisnahen und 

verantwortlichen Methoden zu fbr

dern. (Xinhua, 16.1.88, zit. nach 

SWB, 20.1.88; Xinhua, 18.1.88, zit. 

nach SWB, 22.1.88) -lou- 

*(46)

Walder vom Kahlschlag bedroht

In einem Artikel, der in der Volks- 

zeitung vom 18.1.1988 erschien, 

wurde darauf hingewiesen, daB der 

Mensch die wichtigste Ursache fiir 

das Zuriickgehen der Walder in 

China sei. Nicht das geringste der 

Probleme sei der Mangel an Koor- 

dination zwischen Regierungsabtei- 

lungen, die sich mit der Ressource 

Wald befassen.

Viele Jahre lang befaBte sich ein 

Ministerium, das Ministerium fiir 

Forstwirtschaft, mit dem Anpflan- 

zen von Baumen, wahrend ein an- 

deres, das Ministerium fiir die 

Forstindustrie, sich mit dem Schla- 

gen von Baumen befaBte. Obleich 

die beiden Ministerien in den spa- 

ten 1950er Jahren zusammengefaBt 

wurden, gehen die beiden Abtei- 

lungen immer noch ihre eigenen 

Wege. Dies erklarte Lai Jirui, der 

Direktor des Provinzamtes fiir For- 

sten der Provinz Fujian.

Gao Dezhan, der Minister fiir 

Forstwesen, erklarte, daB der Ver- 

brauch von Baumen die Anpflan- 

zungsrate iiberschritten habe. Mas

sive Einschlage hatten dazu ge- 

fiihrt,. daB die Forstgebiete in 131 

Forstamtern um 21,3% in den letz- 

ten zehn Jahren zuriickgegangen 

seien. Der Riickgang der Holzre- 

serven betrage 28,1%. Gegenwartig 

hatten 25 Amter keine Reserven an 

Holz mehr.

Falls die Situation nicht verandert 

wiirde, so wiirden 50% der Forst- 

amter in den nachsten zehn Jahren 

mit ahnlichen Problemen konfron- 

tiert werden. Bis zum Ende dieses 

Jahrhunderts seien es 70%. Die 

Anzahl der Kreise mit Holzreser- 

ven von mehr als 3 Mio. m3 sei 

von 158 in den 1950er Jahren auf 

weniger als 100 jetzt gefallen. Nur 

172 Kreise kbnnen marktfahiges 

Holz zur Verfiigung stellen, in der 

Vergangenheit waren es 297.

Die auf diese Weise erzeugten 

Forstschaden hatten zu einer Ver- 

schlechterung der Umgebung ge- 

fiihrt, so erklarten Experten. In 

Xishuangbanna in der Provinz 

Yunnan im Sudwesen Chinas, das 

einst als das "Kbnigreich von Tie

ren und Pflanzen" bekannt war, 

sind die Forstgebiete jahrlich 

durchschnittlich um 200.000 ha zu- 

riickgegangen, was zu einer Aus- 

rottung von 500 Pflanzenarten ge- 

fiihrt hat. Als Resultat dieser Ent

wicklung sei das Klima trockener 

und warmer geworden. (RMRB, 

18.1.88) -lou-

*(47)

Regionalisierung der CAAC soli 

Leistungsfahigkeit erhbhen

Seit langem wird die Auflbsung der 

Civil Aviation Administration of 

China (CAAC) diskutiert. Die 

Mammutbehbrde - quasi Luft- 

fahrtministerium, Zivilluftfahrt- 

direktion, Flughafenverwaltung, 

Flugsicherungsanstalt und Flugge- 

sellschaft in einem und zudem ver- 

antwortlich fiir das Luftbildwesen 

und die gesamte Agrarfliegerei - 

ist den Anforderungen der Moder- 

ne nicht mehr gewachsen.

Im Rahmen des Winterflugplans 

1987/88 wurden 113 Ziele angeflo- 

gen, darunter 31 im Ausland. Jahr

lich werden mit einer Flotte von 

rd. 470 Flugzeugen - davon sind
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nur 150 Verkehrsmaschinen - uber 

10 Millionen Passagiere und 

200.000 t Fracht befbrdert. Bis zum 

Jahre 2000 soil sich die Zahl der 

Verkehrsmaschinen auf 300 ver- 

doppeln, was Investitionen in Hbhe 

von rd. 7 Mrd.USS erfordern wird.

Bereits heute wird der Flugbetrieb 

der CAAC von sechs automonen 

Regionalverwaltungen betrieben, 

die jeweils eine eigene Flotte, ein 

eigenes Management und sogar ein 

unterschiedliches Niveau im Ser

vice an Bord haben. So wirbt bei- 

spielsweise CAAC Shanghai im 

CAAC-Gesamtflugplan damit, daB 

sie mit ihren modernen Flugzeugen 

34 Strecken im Inland, 4 interna

tionale Strecken sowie Regional- 

routen nach Hongkong nicht nur 

von Shanghai, sondern auch von 

Hangzhou, Nanjing, Fuzhou und 

Xiamen aus befliegt - sicher, kom- 

fortabel und mit einer freundlichen 

Atmosphare an Bord. Alle CAAC- 

Flugzeuge tragen jedoch die glei- 

che Bemalung.

Der reine Flugbetrieb soli kiinftig 

aus der Behbrde CAAC herausge- 

Ibst werden, ebenso die Flughafen- 

verwaltung und die Flugsiche- 

rungsdienste. Fur die CAAC blie- 

ben jedoch alle "regelnden" Funk- 

tionen, wie Musterzulassung und 

Uberwachung der Lufttilchtigkeit 

von Fluggerat, Pilotenlizenzertei- 

lung, Kontrolle der Einhaltung von 

ICAO-Vorschriften usw.

Das "Tagesgeschaft des Flugbe- 

triebs" soli auf insgesamt sechs 

neue staatliche Fluggesellschaften 

ubertragen werden. Dazu gibt es 

einen "Generalplan zur Dezentrali- 

sierung", der sich jetzt in seiner 

letzten Durchfiihrungsphase befin- 

det.

Seit dem 15.Oktober 1987 hat 

China Southwest Airlines in Shan

tou als erste dieser staatlichen Re- 

gionalgesellschaften den Probebe- 

trieb aufgenommen. Diese Gesell

schaft hat jetzt ihre eigene Rechts- 

form und verfiigt uber eine mo- 

derne Flotte von Boeing 737-Flug- 

zeugen, mit der sie Inlandsfliige 

durchfiihrt.

Bis Ende 1988 sollen die fiinf wei- 

teren Regionalgesellschaften, die 

den heutigen CAAC-Regionalbiiros 

in Shanghai, Guangzhou, Shenyang 

und Xi’an entsprechen, den Betrieb 

aufgenommen haben. Die Beijinger 

CAAC-Verwaltung wird in eine 

internationale Fluggesellschaft um- 

gewandelt, die bisher inoffiziell 

den Namen Air China International 

tragt. Sie wird alle Auslandsfern- 

fliige der CAAC sowie die Bedie- 

nung von Hauptstrecken im Inland 

von Beijing aus iibernehmen, je

doch nicht alle internationalen 

Flugdienste, denn jede regionale 

Fluggesellschaft kann auch Nahzie- 

le in den Nachbarlandern ansteu- 

ern.

Die CAAC hat international ein 

beachtliches Tempo vorgelegt. 1987 

wurden vier neue Ziele angeflogen: 

Instanbul, Berlin-Schonefeld, War- 

schau und Fukuoka in Japan. Nach 

Vancouver wurde von Beijing und 

Shanghai der Flugbetrieb aufge

nommen; 1988 wird Toronto als 

neues Ziel hinzukommen. Beacht- 

lich in die steigende Zahl der Non- 

stop-Fliige von Europa nach Bei

jing, etwa von Frankfurt jeden 

Mittwoch.

Um innerhalb gewisser Grenzen ei

nen Wettbewerb zu ermutigen, gibt 

es seit einigen Jahren Plane fur 

derzeit 18 CAAC-unabhangige 

Fluggesellschaften. Davon fliegen 

bereits drei: Die von den Luft- 

streitkraften seit 1984 betriebene 

China United Airways, die zivile 

Passagiere in Militarmaschinen 

zwischen Militarflughafen trans- 

portiert; ein Zubringergesellschaft 

in Urumqi mit dem Namen 

Sinkiang Regional Airlines; sowie 

die von der Stadtverwaltung 

Shanghais gegrilndete Shanghai 

Airlines, die nichts mit der kiinfti- 

gen China Eastern Airlines zu tun 

hat. Seit diese unabhangige Gesell

schaft vor zwei Jahren mit einem 

Bordservice, der deutlich uber dem 

der CAAC lag, auf dem Markt 

auftauchte, hat auch die CAAC auf 

den in Konkurrenz, aber zu glei- 

chen Preisen geflogenen Routen 

den Service wesentlich verbessert.

Der Beijinger Flughafen soli fiir 

die Abfertigung von Gruppen aus- 

gebaut werden, um auslandischen 

Touristen die Einreise zu erleich- 

tern. Kurzfristig wird auch die 

Zahl der Schalter erhoht, auf lan- 

gere Sicht soil ein weiterer Abfer- 

tigungs-Satellit gebaut werden.

In Shanghai muB die Piste verstarkt 

werden, da sie heute fiir voll be- 

ladene GroBflugzeuge noch nicht 

geeignet ist. Auch Shanghai soil ein 

neues Abfertigungsgebaude erhal- 

ten. Die Verwaltung aller chinesi- 

schen Zivilflughafen wird kiinftig 

von sechs Regionalzentren aus er- 

folgen, die finanziell unabhiingig 

sein sollen. Die gleiche Struktur er- 

halt auch die Flugsicherung. (HB, 

22./23.1.88) -lou-

Taiwan

*(48)

Li Denghui neuer Staatsprasident 

und amtierender Vorsitzender der 

Regierungspartei nach Jiang Jing- 

guos Tod

Am 13.Januar 1988 starb Jiang 

Jingguo (Chiang Ching-kuo), 

Staatsprasident der Republik China 

und Vorsitzender der Regierungs

partei Guomindang (GMD) im Al

ter von 77 Jahren an Herzversagen. 

Er war der alteste Sohn von Mar

schall Jiang Jieshi (Chiang Kai- 

shek, 1887-1975), der von 1928 bis 

zu seinem Tod die Fiihrung der 

GMD und der Republik China fest 

in der Hand hatte und dessen 

Macht Jiang Jingguo 1975 iiber- 

nommen hatte. Seitdem bekleidete 

er das Amt des Vorsitzenden der 

GMD und seit 1978 auch das des 

Prasidenten der Republik China.

Obwohl Jiang Jingguo autoritar re- 

gierte, war er im Unterschied zu 

seinem Vater sehr volksnah. Vor 

seinem Tode leitete er noch eine 

Liberalisierungspolitik in Taiwan 

ein und verkiindete vor allem die 

Beendigung des seit 38 Jahren an- 

dauernden Ausnahmezustands. 

Noch als Ministerprasident (1972- 

1978) hatte er angefangen, im - 

von der vom Festland stammenden 

alten GMD-Garde kontrollierten - 

Regierungs- und Parteiapparat 

mehr jiingere und einheimische 

Politiker einzusetzen. Auch das 

weltweit anerkannte Wirtschafts- 

wunder Taiwans ist iiberwiegend 

ein Erfolg seiner Regierung.

Vier Stunden nach Jiang Jingguos 

Tod wurde Vizeprasident Li Deng

hui (Lee Teng-hui, 65), ein ein- 

heimischer Politiker und Techno- 

krat, verfassungsgemaB als Staats

prasident vereidigt. Bei der Beset- 

zung des GMD-Vorsitzes (es fehlt 

die Einrichtung eines stellvertre- 

tenden Parteivorsitzenden) ergaben 

sich Meinungsverschiedenheiten in 

der Partei. Erst wurde erklart, daB 

man wahrend der einmonatigen 

Trauerzeit aus AnlaB des Todes 

von Jiang Jingguo die Frage nicht 

diskutieren wolle; doch zahlreiche 

zur GMD gehbrende junge Abge- 

ordnete traten dafiir ein, Li Deng

hui zum amtierenden Parteivorsit

zenden zu wahlen. Daraufhin son- 

dierten der Generalsekretar der 

GMD, Li Huan, und seine drei 

Stellvertreter die Meinungen unter




